

L'apprentissage de la

Avoir un chien que l'on peut lâcher quand on est dans les bois ou dans les champs comporte certains avantages...

LE CONSULTANT

Julie Willems

Comportementaliste
www.juliewillems.be



Sans laisse, Médor ressentira un agréable sentiment de liberté et il se dépensera beaucoup plus et son maître, lui, sera également plus à l'aise et plus heureux de voir son chien gambader librement.

LUI APPRENDRE DÈS LE DÉPART

Le meilleur apprentissage de la marche sans laisse est celui qui se fait quand le chien est tout petit, lors des toutes premières promenades. À 2-3 mois, il est tellement dépendant de son maître qu'il n'imaginera pas une seconde s'éloigner de lui ne fût-ce que de quelques mètres. À cet âge (et normalement par la suite également), le maître représente "l'assurance-vie" du chien. Celui-ci sait très bien qu'il ne peut vivre sans son maître, que grâce à lui il a un toit et est nourri. Il n'a donc aucun intérêt à risquer de le perdre en s'éloignant trop de lui. Il explorera son environnement en douceur, en revenant à chaque fois vers son maître entre deux petits éloignements. Au fil des mois, le chien osera évidemment s'éloigner toujours un peu plus, mais à force d'avoir eu l'habitude de rester dans les environs de son maître, c'est un réflexe qu'il gardera normalement à vie.

Si l'apprentissage n'a pas été effectué précocement et qu'adulte, le chien n'a toujours connu que les promenades en laisse, ça se corse un petit peu...

En effet, à force d'avoir été tenu, le chien ressentira un tel sentiment de liberté au moment où il sera lâché qu'il risque bien d'avoir l'intention d'en pro-

fiter un maximum. Il pourra en effet partir "à toutes pattes" le plus loin possible, bien décidé à jouir de la vie. Ou il pourra rester dans les environs de son maître, mais ne pas revenir au rappel: "Tu ne penses quand même pas que tu vas déjà me rattacher, c'est tellement agréable de pouvoir courir comme un fou". Ou il pourra se mettre à courser un chat ou tout autre gibier potentiel. Dans ce cas, l'apprentissage demandera un peu plus de temps et devra se faire tout en douceur.

QUEL ORDRE UTILISER?

Peu importe le mot que vous choisissiez pour rappeler votre chien à vous.

Le plus important, c'est que ce soit toujours le même, à utiliser en toutes circonstances et par tous les membres de la famille ou autre personne qui pourrait avoir à rappeler le chien à votre place. Vous pouvez par exemple utiliser le mot "ici!". Son inconvénient est qu'il ressemble à l'ordre "assis!" mais certains chiens sont tout à fait capables de distinguer les deux mots.

On peut également utiliser "au pied!", qui a l'avantage de ne ressembler à aucun autre ordre, mais qui peut par contre être considéré comme un peu "militaire". Il y a aussi "viens!", "reviens!", etc.

PAR QUOI COMMENCER?

Pour faire les choses dans les règles de l'art, il y a plusieurs étapes à respecter. Concrètement, l'exercice reste le même, mais à effectuer dans plusieurs endroits différents.

La première étape doit avoir lieu dans votre jardin. Munissez-vous de friandises appréciées par votre chien et répétez l'injonction plusieurs fois, en regardant votre chien et en lui présentant la friandise. S'il revient, félicitez-le tou-



> Peu importe le mot que vous utilisez pour rappeler votre chien

jours bien, non seulement par la friandise bien sûr, mais aussi par la voix et par une petite caresse. Essayez d'avoir au moins 10 réussites à cet exercice avant de passer au suivant. Pour celle-ci, munissez-vous, outre de récompenses, d'une corde ou longe de 10-15 mètres. Attachez-la au collier de votre chien, avec sa laisse. Puis allez ensemble dans un autre jardin, que le chien idéalement ne connaît pas mais qui est clôturé. Lâchez la laisse et laissez la corde, sans que votre chien ne puisse se rendre compte qu'il est retenu par la corde. Ne le laissez donc pas aller jusqu'au bout de celle-ci, mais rappelez-le avant, toujours avec le même ordre et

marche sans laisse



chien mais il doit toujours être le même.

avec la présentation de friandises. Après 10 réussites récompensées, on passe à l'étape suivante, qui est exactement la même, mais dans un endroit plus spacieux, toujours clôturé sans que le chien puisse le savoir: un parc citadin, un terrain de foot... Votre chien y ressentira un plus grand sentiment de liberté, dû à l'espace plus grand, donc devrait avoir un peu plus de mal à revenir au rappel.

Si malgré tout il revient sans difficulté à dix rappels, l'étape suivante sera un endroit non clôturé, par exemple une forêt ou des champs, mais toujours avec la corde, par sécurité, puis enfin, pour la dernière étape, sans la corde.



> L'apprentissage de la marche sans laisse se fait de préférence quand le chien est tout petit.

Une fois que vous êtes assuré que votre chien revient bien au rappel malgré qu'il soit dans un endroit non clôturé, vous pouvez normalement le lâcher en balade sans grand risque. Cependant, il est bon de lui rappeler l'apprentissage régulièrement. Par exemple, au début de chaque promenade, quand vous lâchez votre chien, demandez-lui de revenir vers vous une dizaine de fois avant qu'il ne puisse complètement jouir de sa liberté, ainsi que quelques fois au cours de la balade.

RAPPEL TARDIF: PAS DE PUNITION

Un autre point très important est de ne

jamais punir votre chien quand il revient, même si vous n'êtes pas très heureux. Imaginons que cela fait dix minutes que vous l'appelez et qu'il vous ignore royalement. Quand il revient enfin vers vous, vous êtes tellement fâchés qu'il ne vous ait pas obéi directement que vous le lui montrez. Le problème, c'est que l'unique chose que votre chien comprend, c'est qu'il est puni alors qu'il a obéi. Ce qui pourrait évidemment l'inciter à ne plus obéir au rappel par la suite. Donc, même si votre chien n'est pas revenu tout de suite et que vous êtes mécontent, montrez-lui que vous êtes fier de lui parce qu'il est revenu et félicitez-le bien. ●